
Instalarán 144 sirenas de 
alerta de tsunami en Biobío

SON PARTE DEL PROYECTO DE SISTEMA DE ALERTA TEMPRANA (SAT), CUYO MANDANTE ES EL MOP

Una vez anunciado por el 
Ministerio de Obras Públicas, el 
proyecto de US$94 millones, apo-
yado por la firma española 

Dominion Global para instalar 
cerca de mil sirenas preventivas 
de riesgo de oleaje, está cerca de 
ser licitado en varios puntos del 

país. En razón de los datos del 
Ministerio de Obras Públicas, 
para la Región del Biobío el pro-
yecto contempla el asentamiento 

de 144 sirenas, además de la obra 
civil que incluye módulos difuso-
res, balizas y un sistema fotovol-
taico necesario para su funciona-

miento. También, incluye la habi-
litación de 16 centros de control 
por cada región del país.

A nivel nacional serán 1.003 bocinas implementadas en los principales puntos costeros del país.
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Ahora celebró en Uruguay: Huachipato 
eliminó en penales a Racing y avanza  
en la Copa Sudamericana
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Realizan primera jornada 
internacional “Gestión de 
Incendios y Factor Humano”
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Concurso de pintura 
“Arte y Masonería” dio a 
conocer a sus ganadores
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Huachipato: 
sobretasas al 
acero chino 
serán revisadas 
en audiencias 
durante el 5 y 6 
de agosto
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VERÓNICA GÓMEZ  
Investigadora Estudio Niñez Migrante 
Académica de la Facultad de Comunicación, 
Historia y Ciencias Sociales UCSC.

Ante el aumento de familias mi-
grantes en Chile, es necesario cono-
cer  la realidad de niños, niñas y 
adolescentes (NNA) migrantes en la 
Región del Biobío. Gracias al Estu-
dio Niñez Migrante, se observó que 
gran parte de ellos no están matri-
culados en el sistema escolar, y que 
la falta de viviendas adecuadas y el 
acceso a la salud son problemas 
persistentes para esta población en 

de alta densidad, lo que nos im-
pulsa a buscar soluciones habita-
cionales dignas y accesibles. 

No hay que olvidar que los NNA 
son sujetos portadores de derecho 
independiente de donde vengan y 
donde estén.  Nuestro país está sus-
crito a tratados con convenciones 
internacionales y tiene una nor-
mativa que no restringe el acceso 
a derechos básicos como salud o 
educación a extranjeros. 

Los NNA no solo tienen una con-
dición muy precaria, sino que su 

situación de vulnerabilidad es 
aún mayor, por lo tanto, son 

sujetos de protección espe-
cial, no solo del Estado, sino de 

toda la sociedad y todos somos 
garantes de sus derechos. Es im-
portante ayudarlos para interrum-
pir estas situaciones de vulnera-
ción y desprotección que tienen, 
por ello es necesario trabajar por 
su integración e inclusión real en 
la sociedad chilena, bienestar y ca-
lidad de vida.

población vulnerable y un 14.7% de 
estos niños está fuera del sistema 
educacional formal, especialmen-
te en educación inicial. 

Si bien el derecho a la salud es re-
conocido por la ley, la inscripción 
en centros de salud es baja y care-
cen de cualquier tipo de previsión. 
Los trámites de acceso son ágiles, 
pero existen obstáculos para obte-
ner la residencia, afectando prin-
cipalmente a los adolescentes que 
buscan servicios de salud sexual y 
reproductiva.  

En el caso de la vivienda 
adecuada, esta no está ga-
rantizada por ley, presentan-
do el desafío más crítico. Existen 
problemas de irregularidad en los 
arrendamientos, allegamiento, ha-
cinamiento, altos costos y movili-
dad residencial frecuente con una 
oferta limitada de programas de 
apoyo a la vivienda. Se evidencia 
una preocupante cifra de hacina-
miento, donde un 54% de los niños 
migrantes reside en condiciones 

situación de vulnerabilidad. 
A pesar de que los  NNA  migran-

tes cuentan con un acceso garan-
tizado legalmente e integración 
adecuada, sufren desafíos notables 
como el bullying y la baja partici-
pación de las familias en la vida 
escolar. Ellos representan el 5% de 
la matrícula escolar, destacando 
la necesidad de reforzar la inclu-
sión y soporte educativo para esta 

Derechos Humanos 
de NNA migrantes

ÓSCAR REICHER SALAZAR  
Académico Universidad de Concepción

La escasez hídrica estructural 
obliga al país a avanzar hacia una 
mejor gestión, para lo cual no hay 
una varita mágica y solo queda 
sentarse en una misma mesa, con 
un objetivo común, y en una ins-
tancia reúna a usuarios de la cuen-
ca para ejercer la gobernanza en 
torno al agua. 

Para hablar de estos temas, el 
Centro de Derecho, Ambiente y 
Cambio Climático (dacc.udec.cl) 
de Universidad de Concepción rea-
lizará en nuestra ciudad, dos semi-
narios con un invitado especial 
como es el Dr. Carl Bauer, Profesor 
de la Universidad de Arizona. 
Bauer académico norteamerica-
no que más tiempo ha dedica-
do a la gestión hídrica en 
Chile. 

El pasado viernes 19 de julio 
el Gobierno Regional de Santiago 
dio un paso único en el país imple-
mentando un Organismo de Cuen-
ca para el río Maipo, el primero en 
el país y cuya función será definir 
metas de seguridad hídrica, pro-
moviendo la participación de 

pese a todos los problemas que 
puede tener una región como la 
metropolitana.  

Nuestra cuenca del Bío-Bío ali-
menta usos productivos, ecosisté-
micos y de subsistencia humana; 
está expuesta al cambio climático 
y contaminación, por lo que la ex-
periencia de Santiago es crucial 
para que en nuestra región tam-
bién avancemos con altura de mi-
ras, de manera genuina y concreta 
a una mejor gestión de nuestro río 
Bío-Bío.

agentes relevantes y acciones inte-
grales en la cuenca.  

Además, presentó una cartera 
con más de 300 medidas para 
una gestión hídrica, algunas de 
ellas basadas en la naturaleza, y 
más de 600 iniciativas de carác-
ter municipal. 

En uno de sus libros, el Dr. Bauer 
ha señalado que Gobernanza es 
“un espacio social mucho más 
amplio que gobierno, e incluye 
una variedad de actores sociales 
y políticos además del Estado. La 
gobernanza es inherentemente 
política”. 

El Gobierno Regional de Santia-
go y su Consejo Regional, usando 

sus competencias descentra-
lizadoras y de la buena polí-
tica, han avanzado en esa 

gobernanza que define Bauer, 
para afrontar de manera inédita 
un problema grave del país, reu-
niendo en este organismo a Jun-
tas de Vigilancia, empresas, orga-
nizaciones sin fines de lucro, mu-
nicipios, Ministerio de Obras 
Públicas, servicios sanitarios ru-

rales, entre otros. 
Esto permitirá conocer aspec-

tos positivos y aquellos por mejo-
rar, para conformar los aprendiza-
jes que alimentarán la nueva insti-
tucionalidad que se espera contar 
en gestión de aguas. 

La visita de Bauer y la iniciativa 
del GORE Santiago dan un marco 
para cimentar en nuestra región 
experiencias similares como las 
impulsadas por dicho GORE, que 
ha tomado como línea prioritaria 
la seguridad hídrica de su región, 

Mejor gestión de aguas

A través de un comunicado, 
Los Bunkers confirmaron la 
salida por tiempo indetermi-
nado del baterista Mauricio 
Basualto de la agrupación. De 
acuerdo a la información 
compartida, el distanciamien-
to de Basualto se debe a “mo-
tivos personales”.  

 
Andrés Carrasco 
@Andrecarrascop 
“Me duele mucho la salida de 
Mauricio Basualto de Los Bun-
kers, pero se veía venir ¿Al-
guien sabe las verdaderas ra-
zones? Bueno sea lo que sea 
mucho aguante para él #Los-
Bunkers”. 
 
Abel Godu 
@AAGodu 
“Esperemos que Mauricio Ba-
sualto pueda superar los pro-
blemas de salud que ha sufri-
do en los últimos meses, su 
partida duele para quienes 
venimos escuchando a la 
banda”. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Los Bunkers confirman que 
se fue Mauricio Basualto. 
“Ha sido una decisión muy 
compleja””. 
 
Alejandro 
@alarinsane 
“Los Bunkers anuncian que 
Mauricio Basualto deja de 
ser el batería de la banda. 
Me quedo con la anécdota 
de ir a dejarlo al terminal de 
Viña, hace mil años, después 
de tocar en el municipal. Me 
quedo con sus beat. Me que-
do con algunos discos firma-
dos por él. Aguante Mauro”. 
 
La Concepción Musical 
@concemusical 
“Mauricio Basualto, crucial 
para #rockpenquista como 
melómano intercambiando 
casetes New Wave en el patio 
de Artes U de #Conce, bateris-
ta de Los Cuatro Amigos del 
Doctor en los 80 y hasta hoy 
de Los Bunkers que anuncia-
ron su salida (2000-2024) en-
tendida para su bienestar y 
salud”. 
 
Daniel Reyes 
@GulySW 
“Fuerza @Los_Bunkers, vamos 
Mauricio Basualto a recupe-
rarse bien. #LosBunkers”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La seguridad pública se tomó la agenda 
de las últimas semanas. Es un tema que 
se mantiene como eje de acción de la 
discusión política y mediática. Es que los 

hechos de violencia y delincuencia han sido va-
rios en distintos puntos del país, incluyendo el 
territorio del Biobío, y debido a que se trata de 
una cantidad importante en un rango acotado 
de tiempo es que la urgencia para salir de este 
escenario es mayor. 

Por todo lo anterior importantes acuerdos en 
materia de seguridad lograron los representantes 
de la Asociación Chilena de Municipalidades 
(AChM) tras la reunión con el subsecretario del 
Interior, Manuel Monsalve; y el subsecretario de 
Prevención del Delito, Eduardo Vergara. 

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, quien 
participó de la instancia, consideró esta reunión 
como bastante provechosa en atención a los va-
rios acuerdos tomados. “En primer lugar, vamos 
a generar reuniones todos los meses con la di-
rectiva de la Asociación General de Municipa-
lidad para ir viendo avances respecto a la pro-
puesta de Gobierno, proyectos de ley que tam-
bién se quieran abordar en esta materia”, expuso 
Álvaro Ortiz. 

Acciones concretas  
sobre la seguridad pública 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pruebas estandarizadas  
y desigualdad 
  
Señora Directora: 

Este 19 de julio se entregarán los 
resultados de la PAES de invierno, 
prueba de selección para acceder a 
la educación superior.  

Este tipo de evaluaciones estan-
darizadas tienden a medir las 
competencias desarrolladas en el 
entorno educativo, sin considerar 
las diversas circunstancias -situa-
ción socioeconómica, nivel de 
apoyo familiar y entorno escolar- 
que afectan el desempeño acadé-
mico. Asimismo, sus resultados re-
flejan claramente la desigualdad 
educativa existente entre alumnos 
de diferentes contextos socioeco-
nómicos, evidenciando las dispa-
ridades en la calidad de la educa-
ción que reciben. Esto quedó en 
evidencia en los resultados de la 
última prueba PAES, dónde de los 
100 primeros lugares, 97 fueron 
para colegios privados y sólo tres 
para los públicos y los particulares 
subvencionados. 

Es fundamental que como país 
avancemos hacia un modelo de 
evaluación que tenga en cuenta el 
contexto de cada estudiante; im-
plementar mecanismos de apoyo 

que ayuden a nivelar el terreno 
para aquellos que enfrentan mayo-
res desafíos, asegurando así que 
todos tengan la oportunidad de 
demostrar su verdadero potencial 
y esfuerzo. 

Este es sólo un punto que se 
debe abordar en la implementa-
ción de políticas integrales que re-
duzcan estas brechas en el sistema 
educacional, las que, sin un com-
promiso transversal de la clase po-
lítica, más allá del gobierno de tur-
no, y que considere un horizonte a 
10 o 20 años, serán muy difíciles de 
revertir. 

Este cambio debe incluir un 
compromiso con la calidad docen-
te, la mejora de los recursos educa-
tivos, y un enfoque en la gestión 
administrativa eficiente. Por eso, la 
esperanza reside en la posibilidad 
de un cambio de paradigma que 
reconozca la educación como una 
prioridad nacional.  

 
 

Dr. Gustavo Niklander Ribera 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Romper estacionalidad 
 
Señor a Directora: 

La invitación para las familias 

en invierno es a disfrutar las bon-
dades y cercanía de los atractivos 
turísticos que la región ofrece. Tan-
to en Ñuble como en Biobío hay 
una gran variedad de oferta de ac-
tividades turísticas. Recorrer zo-
nas lacustres, rurales y cordillera-
nas puede ser un excelente pano-
rama para descansar y conocer en 
familia. Los proveedores turísticos 
ofrecen posibilidades para todos 
los bolsillos, necesidades y gustos.  

Se espera que en este periodo in-
vernal aumente el turismo interno 
y nos podamos reencantar con 
nuestra propia región, permitien-
do romper con la estacionalidad 
turística. Los invitamos a promo-
ver y aprovechar todo el año la 
oferta turística, sin olvidar la im-
portancia de elegir a los proveedo-
res y/o servicios formales y regis-
trados en Sernatur.  Asimismo, vi-
sitar algún lugar donde disfruten 
del mar, río, cordillera, museos o 
fiestas costumbristas relacionadas 
con la artesanía y gastronomía lo-
cal, permitirá promover un turis-
mo más sustentable.     
 
Paula Quiñones Constanzo 
Académica VcM Economía y 
Gobierno 
Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En ese aspecto, de acuerdo al relato del alcalde 
penquista, se solicitó al Senado poder agilizar en 
las dos comisiones que están abordando la ley que 
modifica todo lo que respecta a seguridad para 
que sesionen y pongan en tabla esta temática. 

“Por otro lado, poder llegar con el Plan de Ca-
lles Sin Violencia a otras comunas, distintas de las 
que ya está cuentan el programa (…)”, detalló Or-
tiz, destacando también el trabajo conjunto con 
Carabineros, a través de los patrullajes mixtos 
con el OS-14. 

Con todo esto, es importante que toda la discu-
sión y propuestas sobre la seguridad pública se 
haga con rigor, detalle y bajo una mirada conjunta. 

Pues este tipo de problemas sociales deben ser 
abordados de manera enérgica por todos los po-
deres del Estado; y sobre todo en momentos como 
estos, donde la ciudadanía está esperando res-
puestas y acciones claras.

Este tipo de problemas sociales deben ser 

abordados de manera enérgica por todos 

los poderes del Estado; y sobre todo en 

momentos como estos, donde la 

ciudadanía está esperando respuestas y 

acciones claras.

¡
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SEÑALARON QUE SE DEBE SEPARAR LO PERSONAL DE LO POLÍTICO

La polémica del senador Javier 
Macaya, que llevó a su renuncia 
como presidente nacional de la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI), de acuerdo con propias voces 
de Chile Vamos, podría generar re-
percusiones en la oposición de cara 
a las elecciones municipales y de go-
bierno regional, programadas para 
octubre de este año, tanto en el Bio-
bío, como a nivel país.  

Cabe señalar que la dimisión del 
senador a su cargo en la UDI se ge-
neró luego de que se refiriera a la 
sentencia contra su padre, Eduardo 
Macaya, quien fue condenado a 
cumplir seis años de cárcel por abu-
so sexual contra dos menores. El 
parlamentario señaló que está “del 
lado de su padre” y cuestionó ade-
más la prueba del video que se pre-
sentó en el juicio, aseverando que 
“es grabado en un entorno familiar, 
sin su consentimiento y con un vi-
deo que es bastante editado”.  

Y es que, en la jornada de este 
martes, a través de una carta, Maca-
ya selló su salida de la testera de la 
UDI. “En aras de mi compromiso 
político, he tomado la decisión de 
renunciar a la presidencia de la 
Unión Demócrata Independiente. 
Jamás permitiría que una situación 
familiar, por dolorosa que sea, afec-
tara aún más a las menores de edad 
involucradas y, asimismo, al desem-
peño de mi partido y la trascenden-
cia de su responsabilidad frente a 
Chile”, consigna la misiva.  

Desde Chile Vamos, consultado 
respecto de eventuales repercusio-
nes políticas y de votantes para las 
elecciones municipales y de gobier-
no regional, Claudio Eguiluz, presi-
dente de Renovación Nacional (RN) 
en la Región del Biobío, sostuvo que 
“todo este tipo de cosas en alguna 
media dañan, porque mucha gente 
se va por otro lado y no entienden 
que la persona de Javier Macaya no 
tiene nada que ver en este tema, 
pero el hecho de dirigir la UDI ob-
viamente que perjudica a la larga”.  

En la misma línea, el timonel re-
gional de RN se refirió a la decisión 
del senador de dejar su cargo en la 
directiva nacional de la UDI y dijo 
que “valoro enormemente el gesto 
de Javier Macaya, de renunciar a su 
cargo, a pesar de no tener absoluta-
mente ninguna responsabilidad en 
los hechos. Su único delito fue de-
fender a su familia, que sin duda lo 
está pasando muy mal. No quisiera 
estar en sus zapatos”.  

Otra de las figuras políticas que se 
refirió a la dimisión del senador a su 
cargo dentro del partido fue Henry 

UDI y el Partido Republicano con-
tinu an en negociaciones para llegar 
a un acuerdo y presentar una sola 
candidatura a la alcaldía de Con-
cepcio n. James Argo, por los repu-
blicanos, y Valentina Pavez, por el 
gremialismo, son las opciones que 
están en la pugna para transfor-
marse en la carta u nica de Chile Va-
mos y el partido de Jose  Antonio 
Kast. 

James Argo se refirió a la situa-
ción de Macaya y descartó que lo 
ocurrido con el senador, que llevó 
a su renuncia a la presidencia na-
cional del gremialismo, pueda ge-
nerar repercusiones o ventaja a su 
partido a la hora de definir candi-
daturas con la UDI, sosteniendo 
que “las ventajas o desventajas tie-
nen que ver, creo yo, con las candi-
daturas más que con quien está o 
no en determinadas mesas. Los 
partidos que están participando 
son partidos serios, tienen orgáni-
ca, y yo me imagino que este cam-
bio si bien es una situación comple-
ja para ese partido -la UDI- no va a 
obstar que se siga trabajando y que 
se siga conversando”. 

Por su parte, Valentina Pavez, 
carta de la UDI, detalló que Gui-
llermo Ramírez, quien quedó 
como presidente (s) de la tienda 
política, será el encargado de con-
tinuar con las conversaciones con 
el Partido Republicano. “Él será la 
nueva persona a cargo de cerrar 
las negociaciones esta semana”, 
indicó la postulante. 

FOTO: SENADO.CL

Si bien respaldaron la decisión del senador Javier Macaya de renunciar a la 
presidencia de la UDI, en el conglomerado analizan posible pérdida de votantes de 
cara al proceso electoral de octubre. 

Campos, actual alcalde de Talca-
huano y miembro de la Unión De-
mócrata Independiente. “Lo más 
sensato que ha hecho Javier en esta 
última semana es renunciar al par-
tido. Acá lo que no puede ocurrir es 
mezclar hechos que son familiares, 
y son absolutamente personales 
que han ocurrido con el padre de Ja-
vier Macaya, con los con los actos 

políticos y particularmente con las 
cosas políticas y partidarias”, seña-
ló el alcalde.  

Junto con hacer énfasis en res-
petar las decisiones de la justicia, 
Campos complementó que “esto no 
puede ser algo que sea utilizado 
desde la perspectiva política para 
atacar a un partido político. Por eso 
creemos que separar el agua era lo 

más claro, salir de la presidencia 
del partido era necesario para po-
der garantizar que no se mezclaran 
hechos que son totalmente distin-
tos y que no dicen relación con la lí-
nea política del partido”.  

 
Negociaciones 

En base a las votaciones munici-
pales de octubre, actualmente la 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Todo este tipo de cosas en alguna media dañan, porque mucha gente 
se va por otro lado y no entienden que la persona de Javier Macaya no 

tiene nada que ver en este tema”. 
Claudio Eguiluz, presidente regional de Renovación Nacional (RN).“ ”

En Chile Vamos reconocen 
que Caso Macaya puede 
impactar en elecciones 
municipales en Biobío



Política
Diario Concepción Miércoles 24 de julio de 2024 5

Gobierno 
evaluará 
medidas 
jurídicas a 
seguir tras 
absolución de 
Ernesto Llaitul

JUNTO A OTROS 4 IMPUTADOS
FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Ejecutivo actuó como querellante en la 
causa correspondiente a un ataque 
registrado en Los Ángeles. De acuerdo a 
lo informado por el Poder Judicial, se 
trató de un fallo dividido. 

El Tribunal Oral en lo Penal de Los 
Ángeles absolvió este martes a Ernes-
to Llaitul Pezoa, hijo del líder y voce-
ro de la Coordinadora Arauco Malle-
co (CAM), Héctor Llaitul, y a otros 
cuatro comuneros mapuche por los 
delitos de homicidio frustrado e in-
cendio de camiones, registrados al 
sur de la Región del Biobío. 

De acuerdo a lo informado por el 
Poder Judicial, la decisión se tomó 
en un fallo dividido, donde el tribunal 
–integrado por los magistrados Gino 

Viale Acosta (presidente), Ingrid Que-
zada Valdebenito (redactora) y Ana-
maría Sauterel Jouannet– decretó la 
absolución de los acusados al no lo-
grar los acusadores, con las pruebas 
rendidas, acreditar la participación 
que les atribuyeron en los hechos. 

La delegada presidencial de la Re-
gión del Biobío, Daniela Dresdner, 
se refirió a la decisión de la justicia, 
ya que el gobierno actuó como que-
rellante en el caso.  

“Lo que ahora queda es justamen-
te esperar la llegada de esta senten-
cia de manera oficial y poder ver con 

los equipos legales cuáles son las me-
didas, que son las medidas que se van 
a tomar respecto de eso. Sin embar-
go, decirle a la ciudadanía que esto no 
detiene, ni retrocede un centímetro, 
el trabajo que estamos haciendo en 
la Provincia de Arauco y en la Provin-
cia de Biobío”, aseguró la delegada.  

Por su parte, el gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz, mostró 
su rechazo a la resolución del Tribu-
nal Oral en lo Penal de Los Ángeles. 
“Yo espero y hago voto de que la ilus-

tre Corte de Apelaciones de Concep-
ción tome la decisión que corres-
ponde que es dejar a esta persona en 
la cárcel”, aseveró.  

Cabe recordar que el atentado in-
cendiario investigado ocurrió en 
2021 en el Fundo Punta Arenas, sec-
tor de Paraguay, en Los Ángeles. Las 
cinco personas enfrentaban el se-
gundo juicio por los ilícitos, tras la 
anulación del primer proceso.  

Tras el veredicto, el fiscal para cau-
sas de violencia rural en Biobío, Juan 

Yáñez, explicó que “uno debe anali-
zar el fallo que se va a dictar dentro 
de un tiempo para verificar si se reú-
nen o no se reúnen las condiciones 
del mismo y estudiar la posibilidad de 
un recurso. Pero por de pronto, si 
uno lo analiza de una manera simple, 
esta sentencia absolutoria no es sus-
ceptible de recurso alguno de acuer-
do a la ley. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Inician trámite de reformas para 
séptimo retiro previsional

de las iniciativas presentadas has-
ta la fecha, que reúnen una idea 
matriz similar, focalizada en el reti-
ro de fondos, y una tramitación que 
solo contempla su paso por Cons-
titución y no otras comisiones. 

En tal perspectiva, se descarta-
ron del presente paquete aquellas 
propuestas que, por ejemplo, obli-
gaban a un trámite en Economía o 
en Trabajo. También las que pre-

Con la participación de sus res-
pectivos autores, la Comisión de 
Constitución de la Cámara inició 
este martes la tramitación de un 
nuevo paquete de proyectos para 
concretar un séptimo retiro de fon-
dos previsionales. 

Sobre la materia, el grupo parla-
mentario, que encabeza el diputa-
do Miguel Ángel Calisto (nd), acor-
dó concentrar el debate en cuatro 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

sentaban como finalidad el auto-
préstamo o el cambio de sistema 
previsional de las AFP a otro, como 
el de las instituciones armadas. 

Conforme a lo anterior, la Comi-
sión de Constitución solicitará a la 
Sala la fusión de las cuatro reformas 
constitucionales seleccionadas. 
Asimismo, acordó su agenda de tra-
bajo que comenzará con audien-
cias en la sesión del martes 30 de ju-
lio. En dicha cita se espera tener la 
postura del Ejecutivo, representa-
do por los ministros de Hacienda y 
del Trabajo, Mario Marcel y Jea-
nnette Jara, respectivamente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Para nosotros es un tremendo 
avance, esto nos permite ir 
conservando nuestros colegios”.  
 
Carlos Toloza, alcalde de Nacimiento.

“La verdad es que llevamos una 
muy buena noticia a nuestra 
comuna”. 
 
Rodrigo Tapia, alcalde de Quilleco.

beneficiadas con la entrega 
de recursos para proyectos 
de conservación en sus 
establecimientos 
educacionales.  

Un total de 14 
comunas fueron 

de la Región del Biobío, que 
podrán ser reparados en sus 
techumbres, cambiar marcos 
de ventanas a termopanel, y 
una amplia posibilidad 
arreglos. 

Son 19 los 
establecimientos  

Con una ceremonia de entrega de 
recursos, la Seremi de Educación fina-
lizó el proceso iniciado en mayo de 
2024, con la apertura de la convocato-
ria de proyectos de Conservación de 
Infraestructura que es parte del Pro-
grama de Fortalecimiento de la Edu-
cación Pública, el objetivo era financiar 
proyectos de establecimientos que 
fueron elegibles técnicamente en 2023, 
pero que no obtuvieron los recursos. 

En la Región del Biobío se escogie-
ron 19 iniciativas, las que serán finan-
ciadas por un monto de $8.489 millo-
nes, con lo que se beneficiará a más de 
6.500 estudiantes. 

Catorce fueron las comunas que 
recibieron recursos para proyectos en 
uno o más establecimientos: Arauco, 
Concepción, Coronel, Laja, Lebu, Los 
Ángeles, Lota, Mulchén, Nacimiento, 
Quilaco, Quilleco, Santa Juana, Tirúa 
y Tomé. Las que fueron beneficiadas 

monto de $470 millones, y la Escuela 
Básica de Villa Merced con un monto 
de $340 y tantos millones.  

“El año pasado en abril, tuvimos 
una toma por parte de los alumnos y 
apoderados del establecimiento Li-
ceo Bicentenario Francisco Bascuñán 
Guerrero, por la mala infraestructura. 
Pensando en este proyecto, la verdad 
es que llevamos una muy buena noti-
cia a nuestra comuna”, destacó Tapia. 

La Delegada Presidencial de la Re-
gión del Biobío, Daniela Dresdner, re-
levó que “en la Región acabamos de en-
tregar alrededor de $8 mil millones 
para justamente las escuelas en distin-
tas comunas. Estamos muy contentos 
y contentas. Además, porque lo que ve-
mos es que estamos llegando a todas 
las comunas, mejorando la educación 
y entregándole condiciones más dig-
nas a los niños, niñas y adolescentes”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con estos recursos los sostenedo-
res podrán reparar salas de clases, 
techumbres, servicios higiénicos, pa-
tios y casinos, además de realizar in-
tervenciones a nivel térmico, acústi-
co, visual, de calidad del aire, y mejo-
rar la accesibilidad universal para 
sus comunidades. 

El alcalde de Nacimiento, Carlos 
Toloza comentó que “llevamos dos 
proyectos de conservación. Uno en la 
Escuela Canadá, por un monto de 
$447 millones. Y el otro es la Escuela 
Oscar Guerrero, por un monto de $404 
millones. Alrededor de 850 millones de 
pesos. Para nosotros es un tremendo 
avance, esto nos permite ir conser-
vando nuestros colegios. Vamos a 
cambiar las ventanas de termopanel 
en los colegios”. 

El alcalde de Quilleco, Rodrigo Ta-
pia, comentó que su comuna fue be-
neficiada con dos establecimientos 
educacionales: el Liceo Bicentenario 
Francisco Bascuñán Guerrero, con un 

con montos desde los $347 millones 
hasta los $472 millones.    

A nivel nacional, la Dirección de 
Educación Pública adjudicó los pro-
yectos de 125 establecimientos, con 
un total de financiamiento de $52.868 
millones.  

 
Sostenedores 

Con este fondo los sostenedores 
municipales de establecimientos edu-
cacionales y jardines infantiles, po-
drán financiar construcciones, repa-
raciones, comprar terrenos o inmue-
bles construidos para la instalación o 
acondicionamiento de establecimien-
tos educacionales.  

El seremi de Educación, Carlos Be-
nedetti, indicó que “sin duda alguna 
esta actividad nos llena de alegría 
como Ministerio de Educación, por-
que se trata de la entrega de recursos 
para la conservación de estableci-
mientos, en este caso 19 distribuidos 
en 14 comunas”.  

SE TRADUCE EN CERCA DE 6 MIL 500 ESTUDIANTES

Catorce comunas de Biobío recibirán 
financiamiento para infraestructura 
educacional: monto de $8 mil millones
En la Seremi de Educación se hizo entrega de los recursos para los proyectos de conservación a los 
diferentes sostenedores, los que postularon en beneficio de escuelas, liceos y jardines. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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ANUNCIO ERA PARA EL 22 DE JULIO

Sin fecha definida para el rein-
greso a clases se encuentra la Escue-
la Valle Arauco, una de las afectadas 
durante las abundantes precipita-
ciones de junio. 

Es que si bien desde la Seremi de 
Educación se había anunciado la 
vuelta a actividades para el 22 de ju-
lio, como consecuencia de los tem-
porales y las correspondientes vaca-
ciones de invierno, el establecimien-
to esperaba la autorización formal de 
la Delegación Provincial de la Sere-
mi de Salud para poder funcionar en 
un centro comunitario de la zona, el 
que será ocupado como lugar tran-
sitorio, como lo confirmó la alcalde-
sa de Arauco, Elizabeth Maricán.  

En ese sentido, según detallaron 
desde la autoridad sanitaria, el per-
miso se realizó el viernes 19 de ju-
lio, y no alcanzó a ser tramitado de 
parte de la Dirección de Obras de la 
Municipalidad, como para haber 
dado pie a las actividades escolares 
a inicio de esta semana. 

“Advertimos durante la semana 
pasada que no íbamos a poder tener 
todo listo”, expuso la alcaldesa y se-
ñaló que durante la jornada del lu-
nes se comunicó con el Seremi de 
Educación, Carlos Benedetti para 
dar cuenta de la situación.  

“De hecho la SEC nos hizo obser-
vaciones la semana pasada y se sub-
sanaron el viernes, ellos entregaron 
los documentos. Una vez teniendo 
todos los documentos tiene que pa-
sar para la Dirección de Obras para 
su recepción provisoria o recepción 
definitiva, sólo ahí tenemos la posi-
bilidad de dar el visto bueno y llevar 
a los niños a clases”, resumió breve-
mente el proceso la jefa comunal. 

Otra situación que mantiene la 
preocupación en esta escuela es la 
necesidad de comenzar con los es-
tudios de suelo para evaluar si es po-
sible seguir utilizando el terreno en 
dónde está emplazada normalmen-

Escuela de Arauco se 
mantiene sin fecha de 
retorno a clases tras demora 
en proceso administrativo  

te. “Necesitamos el informe de una 
empresa o ingenieros estructura-
les expertos en esa materia, pero a 
la fecha, no han podido enviarnos 
profesionales de esa especialidad y 
digo a la fecha, porque ya llevamos 
harto tiempo”, afirmó.  

En la empresa Arauco que me-
diante su proyecto Mapa, se encon-
traba financiando la construcción 
de un centro comunitario y que a so-
licitud de la alcaldesa apoyaron su 
adecuación para recibir a los 65 ni-
ños de la Escuela Valle Arauco.  

 
Procesos 

“Me preocupan los procesos pe-
dagógicos de los niños, cómo vamos 

a trabajar y buscar las alternativas 
de poder priorizar ciertas materias 
para que los niños puedan salir bien 
a fin de año”, expuso Maricán.  

La Delegación Provincial Arauco 
de la Seremi de Salud, con presen-
cia de personal de Unidad de Sanea-
miento Básico y Unidad de Seguri-
dad Alimentaria, realizó visita téc-
nica a Centro Comunitario Pichilo 
de la comuna de Arauco, donde ve-
rificó el cumplimiento de diversos 
requisitos para su funcionamiento 
provisorio como establecimiento 
educacional de enseñanza básica, 
detallaron desde la Seremi de Salud 
y por lo que especificaron que se fir-
mó la resolución.  

FOTO: MUNICIPALIDAD DE ARAUCO

En los próximos días debería estar completa la tramitación 
que permite comenzar con las actividades en 
establecimiento trasladado, temporalmente, a la espera de 
estudio de suelo en su locación habitual.  

En tanto, este martes Carlos Bene-
detti, seremi de Educación, señaló 
que “el lunes estuvimos en constante 
conversación con la Seremi de Salud, 
para que pudiese salir el documento, 
entendiendo que como dependencia 
pública tienen tiempos distintos a los 
nuestros. El seremi estuvo al pendien-
te todo el día también. Y hoy en la ma-
ñana a primera hora, me comunica 
que ya había sido enviada el día de 
ayer en la tarde la resolución”. 

Benedetti destacó que personal-
mente reenvió la resolución a Arau-
co. En cuanto, a las ya más de dos se-
manas de inicio de clases atrasa-
das Benedetti, manifestó que “va a 
tener que ser sujeta a recalendari-
zación. Por tanto, nuestro Departa-
mento Provincial se comunicará 
con el Departamento de Educación 
Municipal para buscar las adecua-
ciones necesarias a fin de poder 
también tener una buena finaliza-
ción del año escolar”.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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deberán asistir a un centro 
comunitario acondicionado 
especialmente. A la espera 
del estudio de suelo de su 
establecimiento. 

niños y niñas
65

de Arauco, después de que 
reciba la resolución de parte 
de la Seremi de Salud, 
deberá iniciar su propio 
procedimiento para autorizar 
el uso de este espacio como 
recinto educacional.

La Dirección de 
Obras Municipales 

ESTA ES UNA IMAGEN 
DEL  CENTRO 
COMUNITARIO,  hace 
varias semanas atrás, en su 
construcción y adecuación 
para recinto escolar. 
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HA TENIDO 7 FUNDACIONES

La “Comuna Santuario” de Yumbel
Marca el 
inicio de la 
Provincia de 
Biobío en 
dirección 
Concepción-
Cordillera. 

FRÍA JORNADA en la Plaza de Armas.

FIELES en el 
conocido santuario  
de San Sebastián.

COMERCIO y venta de elementos vinculados al santuario católico.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

PLACA en el 
paseo 
público, en 
homenaje al 
fallecido 
alcalde, 

Ciudad
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Nº  49 – CT - 2024.- /  V I S T O S:   el Correo Electrónico de fecha 9 de julio de 2024, de la Empresa 
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A.;  el Oficio N° 21383/2024 SRM-BIO, de fecha 19 de julio de 
2024 de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región del Bío Bío, el Decreto N°46 -CT-
2023, de fecha 21 de julio de 2023, de la Dirección de Tránsito; teniendo presente, las disposiciones 
del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización Transitoria y Medidas de 
Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones; lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito; la Resolución 
N° 7, de fecha 29 de marzo de 2019,de Contraloría General de la República que fija Normas de 
Exención del Trámite de Toma de Razón; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) 
y g) del Decreto Alcaldicio N° 898, de fecha 7 de diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y 
demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado 
de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, 

 
 

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT: 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2B”. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 19 DE JULIO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
    a) Av. Collao entre Los Lirios y Acceso UBB de sentido bidireccional a sentido único desde    
Acceso UBB hacia Los Lirios. 
    
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día Miércoles 24 de Julio de 2024. 
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día viernes 30 de Agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 
 

POR ORDEN DEL ALCALDE  
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

SENTIDO 
 

De Valle Nonguen o Palomares al Centro de 
Concepción 

 
Desde el Centro de Concepción hacia Valle 

Nonguen o Palomares 

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] Av. Collao – Puente Nuevo Collao – 
Av. Collao […] 

 
[…] General Novoa – Extensión General Novoa por Puente 

Nuevo – Av. Collao […] 

Tras los hechos de violen-
cia ocurridos en el Cesfam 
Boca Sur, ubicado en San Pe-
dro de la Paz, donde dos fun-
cionarios fueron asaltados, 
la Dirección de Salud Muni-
cipal de la comuna realizó 
un llamado al Gobierno para 
que, a través del Ministerio 
del Interior, aborde las pro-
blemáticas de seguridad que 
existen en los centros de sa-
lud familiar. 

Entre las demandas se en-
cuentran se encuentran una 
mayor presencia de Carabi-
neros en los recintos de salud 
primaria, como también una 
pronta respuesta desde el Eje-
cutivo para proteger a los tra-
bajadores, ya que indican no 
es una situación aislada, sino 
que se arrastra hace años. 

Frente a esta situación, el 
presidente de la Asociación 
de Municipalidades de la Re-
gión del Biobío (Amrbb), Álva-
ro Ortiz, señaló que como 
municipios, están preocupa-
dos por las situaciones de vio-
lencia que se están generan-
do, no solo al exterior de los 
Cesfam, sino que también al 

Por violencia en Cesfam 
Boca Sur: alcaldes solicitan 
medidas de seguridad

interior de éstos. 
“Hemos tenido situaciones 

complicadas, en 2018, por 
ejemplo en Hualqui, donde 
una persona es acribillada al 
interior de un recinto de salud 
comunal y, recientemente, lo 
que vivimos en la comuna de 
San Pedro de la Paz. Acá se 
han generado mesas de traba-
jo, una de ellas liderada por la 
Delegación Presidencial Re-
gional, donde una de las pro-
puestas que tenía la munici-
palidad era aumentar la can-
tidad de patrullaje de 
Carabineros por los recintos 
de salud comunal, lo cual fue 
descartado porque dijeron 
que no era la forma de enfren-
tar esta temática”, comentó 
Ortiz. 

Asimismo, agregó que “no-
sotros sabemos que el Minis-
terio de Salud tiene un proto-
colo respecto a agresiones 
que sufren funcionarios y fun-
cionarias de la salud. No sé si 
se está aplicando en cada uno 
de los casos ya mencionados, 
pero lo que sí solicitamos es 
también colaboración de la 
comunidad”. 

En cuanto a las medidas to-
madas por algunos munici-
pios, el también alcalde de 
Concepción, indicó que en su 
comuna se han instalado cá-
maras de seguridad al inte-
rior y exterior de los recintos 
médicos. “Existe también una 
especie de coordinación y or-
denamiento en los horarios 
de salida que las personas, en 
caso de tener que salir muy 
tarde, por lo menos en caso de 
personas que se movilicen en 
transporte privado, particular 
o público, puedan ser acom-
pañadas por otros colegas ha-
cia esos lugares, pero sabe-
mos que son medidas muy, 
muy menores, importantes 
en muchos casos, pero donde 
también la delegación, cara-
bineros, la policía también 
puede ayudar muchísimo”, se-
ñaló Álvaro Ortiz. 

Por su parte, el alcalde de 
San Pedro de la Paz, Javier 
Guíñez, señaló que se presen-
taron acciones legales contra 
quienes resulten responsa-
bles de la agresión a los fun-
cionarios del Cesfam Boca 
Sur. 

 FOTO: CEDIDA

“Hay un tema ahí, de fon-
do, y que está directamente 
ligado con las policías, ¿no es 
cierto?, que tienen por res-
ponsabilidad constitucional, 
llámense Carabinero o Inves-
tigaciones, de tener una ac-
ción más proactiva en esta 
materia, y por eso que va-
mos a plantearlo en el nivel 
central”, agregó Guíñez. 

En tanto, el presidente de la 
Comisión de Salud de la 
Amrbb, Jorge Constanzo, se-
ñaló que en comunas peque-
ñas, como el caso de Hualqui, 
existe dotación insuficiente 

de policía para realizar coor-
dinaciones en temáticas de 
seguridad. 

“Nosotros hemos estado 
abordando también con Se-
guridad Ciudadana estas si-
tuaciones para poder dar, de 
alguna manera, tranquilidad 
a los funcionarios y funcio-
narias. Pero esas son rondas 
muy, muy esporádicas, ya 
dada la cobertura que hay 
que entregar a los distintos 
centros de atención prima-
ria. Así que, en ese sentido, 
yo creo que hoy día, como se 
ha mencionado por los al-

caldes y alcaldesas, es que 
hay que tomar esto con Ca-
rabineros de una vez por to-
das y, obviamente, con los 
organismos de seguridad 
que corresponden”, comen-
tó Constanzo. 

“Hoy día afectando mucho 
a la salud mental de nuestros 
funcionarios y funcionarias, 
donde también hay que po-
ner un foco y donde también 
se ha solicitado a los diferen-
tes estamentos, que tienen 
que tener algunas atenciones 
especiales en esa dirección”, 
cerró el edil de Hualqui.
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millones
US$94
es el presupuesto nacional 
del proyecto.

INCLUYE MÓDULOS DIFUSORES, BALIZAS Y UN SISTEMA FOTOVOLTAICO

Una vez anunciado por el Minis-
terio de Obras Públicas, el proyec-
to de US$94 millones, apoyado por 
la firma española Dominion Global 
para instalar cerca de mil sirenas 
preventivas de riesgo de oleaje, está 
cerca de ser licitado en varios pun-
tos del país. 

 
Detalles del MOP 

En razón de los datos del Minis-
terio de Obras Públicas, para la Re-
gión del Biobío el proyecto con-
templa el asentamiento de 144 si-
renas, además de la obra civil que 
incluye módulos difusores, balizas 
y un sistema fotovoltaico necesa-
rio para su funcionamiento. 

Por otro lado, el sistema inclu-
ye la habilitación de 16 centros de 
control por cada región del país, 
contando cada uno con una male-
ta equipada para su activación 
portátil. Además de un centro de 
control nacional un data center de 
respaldo. 

La publicación, recepción de 
ofertas y adjudicación concesio-
naria comenzará en diciembre de 
2024, y se extenderá hasta diciem-
bre de 2025. Se estima que las obras 
comiencen en abril de 2027 y estén 
operativas en 2029. 

Según el seremi de Obras Públi-
cas del Biobío, Hugo Cautivo, la 
Dirección General de Concesiones 
“ha estado trabajando en los últi-
mos años, definiendo todos los es-
tudios necesarios para poder defi-
nir los lugares y características téc-
nicas que se requieren para poder 
coordinar todo este sistema a nivel 
nacional”. 

“Se ha desarrollado una inicia-
tiva privada que se ha declarado 
de interés público por la Direc-
ción General de Concesiones, 
para levantar a nivel país un pro-
grama pionero dentro de Latinoa-
mérica, que significa contar con 
estas torres. Se habla de más de 
mil que se estarían implementan-
do”, sostuvo. 

Finalmente, Cautivo señaló que 
aún se está en la etapa de licitación 
del proceso 2024-2025, el cual con-
templa una inversión de $94 millo-
nes de dólares (a nivel nacional). El 
seremi recalcó que se trata de “un 
tema anhelado por mucho tiempo 
en la Región del Biobío y otros lu-
gares expuestos a este tipo de 
eventos”. 

mación respecto de alguna emer-
gencia en curso. 

Finalmente el director de Sena-
pred Biobío señaló que “el tercero 
tiene que ver con el desarrollo de 
capacidades de primera respuesta 
a nivel comunal, regional y nacio-
nal. Finalmente se emite una sire-
na, que es la señal sonora, que in-
dica el peligro”. 

“Todos estos elementos contri-
buyen a que esa sirena gatille accio-
nes por parte de las personas, eso 
es lo importante del sistema. Pero 
hay un tremendo desafío en gene-
ral de trabajar con la comunidad y 
con los integrantes del sistema re-
gional de emergencia, que es bas-
tante la prevención de desastres”, 
concluyó.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Son parte del proyecto de Sistema de Alerta 
Temprana (SAT). El proceso de licitación, 

construcción y puesta en marcha tendrá una 
extensión de cinco años ( fines de 

2024 al 2029). A nivel nacional 
serán 1.003 bocinas en los 

principales puntos costeros del país.

etapas para afinar el proyecto”. 
“Hay un planteamiento inicial 

que tiene varios años, respecto de 
cuál es el emplazamiento de las si-
renas y con las zonas seguras, diga-
mos, el espacio público donde se 
instalaría cada sirena. Pero el deta-
lle en sí todavía no está definido 
(por completo) cómo será el dise-
ño final”, comentó. 

Según detalló, la difusión de la 
alerta no solamente tiene que ver 
con lo sonoro y lumínico, pues 
también está incluido el accionar 
de los equipos de primera respues-
ta que puedan alertar in situ a la 
población, tales como el lanza-
miento de mensajes SAE a través 
de la telefonía móvil, el accionar 
de los organismos de primera res-
puesta (Bomberos, Carabineros y 
ambulancias). 

“Por otro lado está el difundir a 

los medios de comunicación a tra-
vés de los distintos canales de co-
municación como Instagram, Fa-
cebook o WhatsApp”, añadió. 

Sin embargo, indicó que hay tres 
componentes más que son tanto o 
más importantes que la alerta en sí. 
“El primero es el hecho de que la 
gente conozca los riesgos con los 
cuales conviven, esta concientiza-
ción del riesgo quiere decir que la 
gente tiene que estar educada res-
pecto de cuáles son las vías de eva-
cuación y las zonas seguras”. 

Sandoval explicó que el segundo 
consiste en que la población sepa 
de qué se trata un proceso de eva-
cuación, que contempla factores 
como que cada hogar tenga planes 
de emergencia y cuenten con su 
mochila de emergencia. Adicional-
mente que los barrios o juntas de 
vecinos puedan transmitir infor-

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Instalarán 144 sirenas de alerta  
de tsunami en la Región del Biobío

Senapred 
Acerca del número de bocinas 

para la región, según el director 
regional del Servicio Nacional De 
Prevención y Respuesta Ante De-
sastres (Senapred), Alejandro San-
doval, la cifra de mil sirenas a lo lar-
go de todo el territorio nacional “es 
la propuesta que hace la empresa, 
pero viene una vez que esto se de-
claró de interés por el MOP, que 
está trabajando en el proceso de li-
citación. Todo eso viene en varias 
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ACTIVIDAD DESARROLLADA EN CONCEPCIÓN

Los altos índices y daños registrados 
por incendios forestales en la zona cen-
tro- sur del país, son una temática que 
cada año se posiciona con fuerza en la 
agenda del Estado, así como en el mun-
do privado y la academia.  

Es por eso que este martes, el Cen-
tro de Eventos SurActivo fue escenario 
del primer día de la «Jornada Interna-
cional: Gestión de Incendios y Factor 
Humano», instancia organizada por 
el Departamento de Ergonomía de la 
Universidad de Concepción. 

Con uno de sus salones a máxima ca-
pacidad, diversos actores del mundo 
público y privado del quehacer regio-
nal intercambiaron sus experiencias, 
con el fin de consolidar una hoja de 
ruta de una temática tan relevante 
para la Región del Biobío, que lidera los 
registros de incendios forestales  des-
de 1977 con un total de 99.495 inciden-
tes, seguido muy de lejos por La Arau-
canía con 42.929, consigna el Boletín 
Regional de Faro UDD, “Incendios fo-
restales y causalidades humanas: un 
grave problema”. 

Al respecto, el Rector de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Carlos Saa-
vedra Rubilar, señaló que “en este en-
cuentro se plantean desafíos mayores. 
La pregunta es que si a partir de esta 
experiencia, de este aprendizaje, de las 
conversaciones que aquí se establez-
can, podemos construir —a partir de 
las capacidades regionales— una es-
tructura que nos permita abordar la 
gestión de los incendios forestales, 
pero también de los desastres natura-
les en términos generales”, aprove-
chando de destacar el rol de vincula-
ción de la Casa de Estudios en este tipo 
de actividades. 

Por su parte, el Gobernador Regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz Wörner, 
hizo hincapié en lo relevante que es 
prepararse como región para poder 
enfrentar este riesgo que se vive año 
tras año, junto con relevar que el cono-

Rol de las instituciones, cambio 
climático y factor humano marcan 
primera jornada internacional “Gestión 
de Incendios y Factor Humano”

Representantes de diversas instituciones 
públicas y privadas se dieron cita para ser 
parte de la instancia, que continuará este 
miércoles 24 de julio y cuenta con 
especialistas de países como Estados 
Unidos, Sudáfrica, Francia y España.

cimiento presente en la Universidad 
de Concepción pueda nutrir de infor-
mación adecuada a las personas, “para 
que también nos encontremos las dis-
tintas partes que tenemos responsabi-
lidades para enfrentar este tipo de ries-
gos con mayor eficacia y, por sobre 
todo, es una actividad profundamente 
necesaria para cuidar la vida de las 
personas, sus propiedades y también 
para cuidar el ecosistema”. 

El Director del Departamento de Er-
gonomía de la Facultad de Ciencias 
Biológicas de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Felipe Meyer Cohen, al ser 
consultado por el énfasis en el factor 

humano de la instancia, aseguró que 
como departamento comenzaron es-
tudiando al brigadista forestal hace 25 
años y que así como han cambiado los 
incendios, también lo han hecho las 
personas que los combaten. 

“Las temporadas son más largas, el 
trabajador o trabajadora que era tem-
poral hoy en día quizás va a ser más per-
manente. Hay otras condiciones físicas, 
psicológicas y médicas que hay que 
también comenzar a evaluar dentro 
del brigadista. Creo que era el momen-
to de sentarse a conversar sobre este 
factor tan elemental que son las perso-
nas”, precisó. 

Actores relevantes 
El Servicio Nacional de Preven-

ción y Respuesta ante Desastres, Se-
napred, fue una de las instituciones 
participantes en la actividad que fi-
nalizará este miércoles 24 de julio. Su 
Director, Alejandro Sandoval 
Kirkwood, manifestó que es impor-
tante hacer un balance respecto de 
la temporada anterior y ver cómo 
aprender lecciones, identificar bre-
chas y ver las oportunidades de me-
jora para la temporada que ya está 
pronta a comenzar. 

“Las temporadas de incendios fo-
restales se están extendiendo a cerca de 
ocho meses. El incendio más importan-
te de la temporada pasada fue en agos-
to de 2023. Por lo tanto, este es un tra-
bajo permanente y nosotros agradece-
mos, en este caso, a la Universidad de 
Concepción que nos haya considerado 
para poder llevar nuestro mensaje res-
pecto de los roles y funciones que tie-
nen los distintos integrantes del siste-
ma”, declaró. 

En la misma línea, Rodrigo Jara Or-
tega, Director Regional de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf), ex-
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plicó que la Jornada Internacional re-
sulta sumamente importante, por-
que si bien el rol de la institución que 
dirige a nivel regional es la prevención 
y el combate a incendios forestales, 
hay un foco importante que también 
deben trabajar y abordar, que son sus 
brigadistas. 

“Hacer foco y énfasis en el factor hu-
mano es fundamental, porque es un 
trabajo demasiado complejo, estre-
sante… Tenemos que poder abordar 
de buena forma esta temática, poder 
cubrir las necesidades de nuestros 
brigadistas y tener estos espacios que 
no son habituales”, por lo que también 
agradeció la invitación de la Universi-
dad de Concepción por convocar a 
todos los actores que están involu-
crados en la prevención de incendios 
forestales. 

Finalmente, Ramón Figueroa Liza-
na, Presidente del Departamento de 
Protección del Bosque de la Corpora-
ción Chilena de la Madera (Corma), 
hizo énfasis en que el factor humano es 
tan importante como la generación de 
los incendios, sobre todo que después 
de una temporada “bastante positiva”, 
como fue la temporada pasada, en re-
ferencia a los incendios en la Macrozo-
na Sur, “quizás bajamos todos la guar-
dia y pensamos que el trabajo está he-
cho, que la temporada que viene va a 
ser igual de positiva; la verdad es que 
la temporada que viene va a ser muy 
distinta, lamentablemente ya no va a 
llover mucho más y se viene un verano 
con el fenómeno de La Niña, que es bas-
tante impredecible”, cerró. 

La Jornada Internacional “Gestión 
de Incendios y Factor Humano” tuvo 
este martes la presentación de tres pa-
neles. El tercero de ellos continuará 
este miércoles 24 de julio desde las 
08:35 horas y además se desarrollarán 
dos paneles más para concluir aproxi-
madamente a las 19:15 horas.

Noticias Udec
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Las temporadas de incendios forestales se están 
extendiendo a cerca de ocho meses.  

Alejandro Sandoval . 
Director Regional de Senapred.“ ”



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Miércoles 24 de julio de 2024

DÍA MUNDIAL DE LAS BALLENAS Y DELFINES:

El Día Mundial de las Balle-
nas y Delfines, instituido por 
la Comisión Ballenera Inter-
nacional en 1986 y que se ce-
lebra cada 23 de julio, desta-
ca la importancia de la con-
servación de estos cetáceos y 
sus hábitats. 

En esta jornada, la comuni-
dad de la Universidad de 
Concepción no solo celebra 
la diversidad marina, sino 
que también hace un llama-
do a la acción colectiva para 
preservar estos ecosistemas 
vitales. La integración de 
ciencia, tecnología y educa-
ción es fundamental para 
asegurar la supervivencia de 
las especies. 

La protección y estudio de 
estos mamíferos marinos 
cuenta con valiosas contri-
buciones desde las distintas 
disciplinas de la Universidad. 

 
La ciencia de los cetáceos  
y el cambio climático 

La académica del Depar-
tamento de Oceanografía de 
la Facultad de Ciencias Na-
turales y Oceanográficas 
UdeC e investigadora aso-
ciada del Centro COPAS 
Coastal, Dra. Susannah Bu-
chan, se centra en cómo los 
cetáceos contribuyen a la sa-
lud del océano y al combate 
del cambio climático. 

«Las ballenas y delfines 
juegan un rol esencial en la 
fertilización del océano, pro-
moviendo el crecimiento del 

Investigadores abogan 
por acción colectiva para 
proteger ecosistemas
En el Día Mundial de las Ballenas y Delfines, especialistas de la UdeC 
resaltan el rol de los cetáceos en la salud oceánica y el cambio 
climático. El uso de IA y la educación son aspectos relevantes que se 
deben considerar en el cuidado de las especies.

las colisiones con barcos y el 
enmallamiento en redes de 
pesca. 

Para enfrentar estos peli-
gros, añadió, «es vital esta-
blecer áreas marinas prote-

gidas que no solo protejan el 
hábitat físico, sino también 
el espacio acústico de estos 
mamíferos». Estos esfuerzos 
son fundamentales para mi-
tigar los efectos adversos de 
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la actividad humana y ga-
rantizar la supervivencia de 
las especies. 

 
Inteligencia Artificial  
al servicio del océano 

El académico del Depar-
tamento de Estadística de 
la Facultad de Ciencias Físi-
cas y Matemáticas (FCFM), 
Dr. Sebastián Niklitschek 
Soto, es uno de los fundado-
res de Acústica Marina, em-
presa que utiliza inteligen-
cia artificial para mejorar el 
monitoreo y conservación 
de cetáceos. 

«Las técnicas de inteli-
gencia artificial nos permi-
ten analizar grandes volú-
menes de datos acústicos, 
identificando patrones de 
comportamiento y amena-
zas en tiempo real», explicó 
Niklitschek 

Esta tecnología es crucial 
para prevenir colisiones entre 
embarcaciones y cetáceos, 
reduciendo significativamen-
te las muertes accidentales. 

El profesor asistente de la 
FCFM, además, subraya la 
importancia de los datos 
precisos para diseñar estra-
tegias efectivas de conserva-
ción. «La inteligencia artifi-
cial no solo facilita la reco-
pilación de datos, sino que 
también mejora la interpre-
tación y aplicación de estos 
en políticas de protección», 
añadió.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fitoplancton que absorbe 
CO2 y produce oxígeno», des-
tacó la oceanógrafa. 

Susannah Buchan advirtió 
sobre las amenazas que en-
frentan estos animales, como 

Conservación a través de la educación y la investigación
La candidata a Magister en Ciencias Mención Oceanogra-

fía de la Universidad de Concepción, Camila Calderón Quir-
gas, es exploradora de National Geographic y cofundadora 
del Centro de Estudios de Mastozoología Marina, quien se 
dedica a la conservación y educación sobre cetáceos. 

Camila Calderón señala la falta de datos sobre muchas 
especies de cetáceos en Chile como un desafío crítico. «Ne-

cesitamos más investigación y recursos para estudiar es-
pecies como el delfín chileno, que aún es muy desconoci-
do», afirmó. 

También enfatizó la importancia de involucrar a los jó-
venes en la conservación. «Los jóvenes traen energía y nue-
vas perspectivas esenciales para enfrentar los retos de la 
contaminación y la degradación ambiental», comentó.
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SINDICATOS CONFÍAN EN RATIFICACIÓN

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se han dado a conocer las fechas 
y lugar, donde se llevarán a cabo las 
audiencias de la Comisión Anti-
distorsiones de Precios para eva-
luar la ratificación de salvaguar-
dias de porcentajes para las barras 
de acero y bolas de moliendas, en 
el marco de la investigación por 
eventual dumping en las importa-
ciones del producto proveniente 
desde China.  

Se trata de dos instancias: una fi-
jada para el 5 de agosto la que co-
rresponde al caso de las barras de 
acero; y luego el 6 de agosto donde 
será el turno para la revisión en el 
caso de las bolas de molienda. 
Todo lo anterior en dependencias 
de la Fiscalía Nacional Económica, 
en Santiago, a partir de las 10.00 
horas.  

 
Sindicatos 

Durante las últimas horas, me-
diante un comunicado, el Sindica-
to 1 de Trabajadores de Huachipa-
to se refirió a este tema, recordan-
do que el motivo principal de la 
audiencia con las partes interesa-
das, será por el eventual dumping 
en las importaciones de barras de 
acero para fabricación de bolas 
convencionales para molienda, de 
diámetro inferior a 4”, originarias 
de Chile. 

Así, los más de 20 mil trabajado-
res directos e indirectos que de-
penden de la usina de Talcahuano 
esperan con ansias estas audien-
cias, donde se podrían ratificar las 
sobretasas arancelarias, posible-
mente por uno o dos años más. 

En este sentido, Héctor Medina, 
presidente del sindicato 1 de Tra-
bajadores de Huachipato, aseveró 
que “tenemos el total convenci-
miento que la sobretasa impuesta 
es  necesaria para impedir el daño 
económico, social y laboral que 
produciría una eventual cierre de 
la industria acerera, que debido al 
bajo el crecimiento de la econo-
mía China, recurren a la práctica 
del dumping”. 

“Nuestro llamado es a los com-
pañeros y colegas, todos integran-
tes de la gran familia acerera a ha-
cer llegar sus testimonios, comen-
tarios, historias, vivencias, las que 
serán adjuntadas a la presentación 
ante la Comisión Antidistorsiones”, 
sumó Medina. 

Es por eso que, se realizó el lla-
mado de enviar historias, comen-
tarios, testimonios y vivencias que 
nazcan desde las experiencias con 
la Siderúrgica Huachipato, las cua-
les serán parte de la presentación 

Caso Huachipato: sobretasas al 
acero chino serán revisadas en 
audiencias del 5 y 6 de agosto
La Comisión Antidistorsiones publicó las respectivas fechas, 
en el marco de la indagatoria por eventual dumping.  

que llevará el sindicato n°1 ante la 
audiencia, la cual es pública con 
previa inscripción, pero no será 
transmitida por ninguna platafor-
ma. Las historias podrán ser envia-
das vía mail al 1hpto@gmail.com. 

Por su parte, Fernando Orella-
na, presidente del Sindicato 2 de 
Trabajadores de Huachipato, afir-
mó a Diario Concepción que “va-
mos a tener que respaldar todo lo 
que se ha dicho anteriormente 

para que se mantengan estos por-
centajes que se dieron por seis 
meses mientras duraba esta in-
vestigación, por lo tanto, esta au-
diencia es muy importante”. 

“Que se ratifique el 24.9% para la 
barra de molienda que fabrica 
Huachipato, y el 33.5% que se dió 
para la bola de la molienda que 
produce Molycop, por lo tanto va-
mos a ir a defender esta postura y 
a afirmar que China está haciendo 

dumping”, sumó Orellana. 
Cabe recordar que en el último 

año han habido meses intensos 
para la usina, debido a la nueva 
irrupción del acero chino en la in-
dustria acerera. De hecho, en una 
primera instancia, en marzo la em-
presa anunció un cierre que se re-
vocó tras las medidas arancelarias.  

Es que se presentaron antece-
dentes en la Comisión Antidistor-
siones, la cual determinó las sobre-
tasas de protección para las barras 
de acero y bolas de molienda, insu-
mos clave para la industria minera.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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24,9% de sobretasas tienen las barras de acero.
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ESTRATEGIA NACIONAL

Diario Concepción 
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Tecnologías avanzadas para pro-
ducción sostenible, identificación del 
potencial biotecnológico, impacto de 
la industria en las comunidades loca-
les, reciclaje de baterías y recuperación 
de litio de desechos electrónicos son 
algunas de las variadas investigaciones 
sobre litio y salares que Chile financia-
rá durante los próximos tres años. 

Con diez proyectos y un aporte 
aproximado de 600 millones para 
cada uno, el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Innova-
ción definió en noviembre pasado 
que los denominados “Anillos de In-
vestigación en Áreas Temáticas Espe-
cíficas” del 2024 tendrían como eje 
central el tema litio y salares. De esta 
forma, un instrumento de financia-
miento ya existente -parte del Progra-
ma DPS (Desarrollo Productivo Sos-
tenible) que busca aumentar el gasto 
público en I+D para una economía 
más verde- podía destinarse a la reco-
pilación de evidencia científica para 
la Estrategia Nacional del Litio. 

La ministra de Ciencia, Aisén Etche-
verry, dijo que “los anillos son concur-
sos asociativos, con fondos grandes 
que reúnen a diversos investigadores, 

$6 mil millones adjudicó el Gobierno 
a investigación de salares y litio 

Extracción sostenible, impacto en comunidades y 
biotecnología concentran el mayor interés. “Esta 
adjudicación nos permite ir más allá de la extracción del 
litio y contribuir a la transformación productiva en 
materias tan relevantes como la innovación para el 
reciclaje”, dijo el ministro de Economía, Nicolás Grau.

FOTO: NUEVAMINERÍA.COM

sidad Biológica realizada en Montreal 
en 2022, que fijó la meta de proteger 
el 30% de los ecosistemas representa-
tivos del planeta al año 2030”. 

El concurso adjudicado se basa en 
el enfoque integral que el gobierno del 
Presidente Gabriel Boric ha impul-
sado para el desarrollo de este sector 
estratégico, y fue diseñado por el Mi-
nisterio de Ciencia con apoyo de ex-
pertos nacionales y financiado por el 
Programa DPS del Ministerio de Eco-
nomía. Uno de sus grandes objetivos 
es formar a más profesionales con 
conocimientos en estas áreas, dada la 
demanda creciente que existe en 
nuestro país. 

Se trata, además, de un anteceden-
te directo para el futuro Instituto Tec-
nológico y de Investigación Público de 
Litio y Salares (ITIP), pieza clave de la 
Estrategia Nacional del Litio. El ITIP, 
con sedes planificadas en Antofagas-
ta y Atacama, será un centro de exce-
lencia en el estudio y desarrollo sos-
tenible de la industria del litio en Chi-
le y el resultado de estas diez 
investigaciones será parte de su base 
de conocimiento.
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en muchos casos de varias discipli-
nas distintas. Tenemos a gente de la 
ingeniería trabajando con personas 
de la sociología, respondiendo a pre-
guntas que serán relevantes para la 
Estrategia Nacional del Litio”.  

“Esta tiene tres pilares: aumentar 
la extracción, proteger el medio am-
biente y generar investigación y tec-
nología para una industria más sus-
tentable, para mayor protección de 
la biodiversidad y para entender qué 
ocurre con las comunidades en tor-
no al salar. Esa investigación es la 
que iniciamos hoy con estos pro-
yectos que ya se adjudicaron y que 
nos ayudan a confirmar que en el 
norte de Chile se hace ciencia de 
primer nivel, ciencia competitiva y 

no hay nadie que conozca y que sepa 
más de nuestro litio y nuestros sala-
res que las universidades que están 
en el norte”, agregó. 

Para la ministra de Minería, Auro-
ra Williams, “la Estrategia Nacional 
del Litio, además de habilitar el de-
sarrollo de proyectos de explora-
ción, explotación y beneficio de litio, 
busca incentivar la investigación, 
innovación y desarrollo tecnológico 
en todos los encadenamientos pro-
ductivos, tanto aguas arriba como 
abajo (...)”. 

Por su parte, el ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, afirmó que “esta 
adjudicación nos permite ir más allá 
de la extracción del litio y contri-
buir a la transformación productiva 

en materias tan relevantes como la 
innovación para el reciclaje, la recu-
peración de otras sustancias de la 
salmuera, y el desarrollo de poten-
ciales aplicaciones biotecnológicas, 
abriendo paso a una industria más 
sofisticada y sostenible”. 

Según la ministra de Medio Am-
biente, Maisa Rojas, “desarrollar in-
vestigación científica en salares nos 
permitirá conocer sus cualidades 
ecosistémicas y sociales. Esta infor-
mación es fundamental para gene-
rar un conocimiento que permita 
comprender su biodiversidad y mi-
nimizar los impactos negativos. Re-
cordemos que, como país, adopta-
mos un compromiso en la COP15 de 
las Naciones Unidas sobre la Diver-

Economía&Negocios
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Para hoy a las 19.30 horas, en el 
Teatro UdeC, está agendado el con-
cierto aniversario de la Derecho 
UdeC Big Band, agrupación de jazz 
dirigida por el maestro y trombonis-
ta Daniel Freire Carrasco. 

La agrupación, que celebra 16 
años de trayectoria musical,  funcio-
na al alero de la facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales de la UdeC des-

Derecho UdeC Big Band celebra hoy 16 
años de vida musical con gran concierto

 Este 2024 ha sido especialmente 
prolífico en presentaciones en vivo 
para la Derecho UdeC Big Band, des-
tacando la interpretación de la obra 
musical “Suite Coliumo”, la cual que-
dó registrada en un video con graba-
ciones en la localidad de Coliumo y 
la UdeC; y también destaca su parti-
cipación en la Escuela de Verano con 
conciertos en los tres campus UdeC.

FOTO: CEDIDA DERECHO UDEC BIG BAND

de el 24 de junio del año 2008, sien-
do la agrupación de jazz en funciona-
miento más antigua de la Región.  

Para esta especial ocasión, el con-
junto integrado por un total de 25 
músicos, interpretará diversos clási-
cos del jazz, swing , temas del reper-
torio latinoamericano y chileno con 
arreglos hechos especialmente para 
esta propuesta musical. 

HACE UNOS DÍAS EN LA SALA MOZART DEL CLUB DE LA UNIÓN DE LA MASONERÍA

Una inédita experiencia plástica 
que convocó a más de 50  trabajos 
provenientes del Biobío y Ñuble, cu-
yos resultados se dieron a conocer 
hace unos días, prometiendo reali-
zar una segunda versión el próxi-
mo año.  

El Concurso Birregional de Pintu-
ra “Arte y Masonería”, organizado por 
la Corporación Cultural David Stit-
chkin Branover en alianza con Gale-
ría de los Ocho, dio a conocer , en el 
Club de la Unión de la masonería, los 
ganadores de su primera edición, que 
premió a un total de seis obras. 

“Tuvimos una muy buena respues-
ta y también el nivel de las obras fue 
de gran calidad, logramos convocar a 
artistas de diferentes comunas de la 
Región y eso igualmente nos dejó bas-
tante satisfechos”, enfatizó Rodrigo 
Burgos, artista y director de Galería de 
los Ocho. 

En detalle, en esta instancia plás-
tica se inscribieron un total de 87 
personas en la web del concurso -
https://arteymasoneria.cl/- de las 
cuales llegaron 55 obras para ser eva-
luadas, y posteriormente se selec-
cionaron 20, de donde salieron tres 
menciones honrosas y los tres prime-
ros lugares. 

“Esto nos anima a más, a seguir con 
esta instancia en los próximos años. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Organizado por la Galería de los Ocho y la Corporación Cultural David Stitchkin, la instancia plástica  
recibió más de 50 obras en esta primera versión, siendo reconocidas seis.  

obra “Red”, Sebastián Burgos con su 
pintura “La construcción del espíritu” 
y Juan Carlos González con “Paisaje 
hermético”.  

Mientras que el primer lugar -que 
ganó $1.200.000- fue para Rodrigo 
Calderón y su obra “Diversidad frater-
na”, el segundo lugar -que obtuvo 
$1.000.000- resultó para Jorge Gue-
rrero y su cuadro “El abrazo”, y el ter-
cer lugar fue para Edgardo Neira -
quien recibió $800.000- con su obra 
“Maison de fraternité”. 

Específicamente, el hilo conduc-
tor temático que tuvo en esta oportu-
nidad el concurso fue el concepto de 
la fraternidad. “Esto permitió el traba-
jar sin ningún tipo de sesgo, ya sea po-
lítico, social o religioso. Un concepto 
para que cualquier persona pudiera 
participar, si bien es organizado por 
nosotros junto con la Masonería, es 
una instancia desde el punto de vista 
socio cultural, es decir, manteniendo 
la cultura en el más amplio y diverso 
valor de su palabra”, explicó el direc-
tor de la Galería de los Ocho. 

Destacar también que a la par con 
la ceremonia de premiación, se reali-
zó un homenaje a la obra y trayecto-
ria de Albino Echeverría e Iván Con-
treras, este último fallecido hace un 
tiempo atrás.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Concurso de pintura “Arte y Masonería” 
dio a conocer a sus flamantes  ganadores

Estamos viendo la fórmula, pero se-
ría ideal poder continuar con el con-
curso”, afirmó Isidro Sandoval, inte-
grante del comité organizador por 
parte de la masonería. 

Palabras a las que Burgos sumó 
que “la idea es hacer una segunda 

versión, se está evaluando si abarca-
ría el sur del país y Santiago tam-
bién, se está viendo cómo sería esa 
configuración, pero la idea es volver 
a repetirlo”. 

Las menciones honrosas recaye-
ron en Aksana Pauliukovich con su 

OPINIONES
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FUERON VARIADAS las 
personas que participaron 
de la ceremonia de 
premiación del concurso, la 
cual tuvo como escenario la 
sala Mozart del Club de la 
Unión.

EN LA ACTUALIDAD  la agrupación de jazz más antigua de la Región 
cuenta con un total de 25 integrantes en su alineación.

De haber una segunda 
edición, se está evaluando la 
extensión del llamado, que 
podría incluir al sur del país 
y también Santiago.

Debido a la gran 
respuesta y buena 
recepción del concurso, 
se proyecta una nueva 
versión para el 2025.

De manera especial dentro 
de la ceremonia, se realizó 
un homenaje a los artistas 
Albino Echeverría e Iván 
Contreras.
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Una propuesta de rock familiar 
penquista que surgió en pandemia

BANDA LOS MACHINGA

Todo comenzó el año 2020. En 
plena pandemia y encierro, esta fa-
milia comenzó a encontrar en la 
música un respiro a ese momento 
de crisis e incertidumbre. Y ese pro-
yecto terminó convirtiéndose en 
más que una simple distracción. 
Compuesto por Gabriela Delgado, 
la madre (coros); Felipe Berger, el pa-
dre (voz y bajo) y sus hijos Cristóbal 
Berger de 9 años (baterista) y Jose-
fa Berger de 6 años (voz y teclado), 
el grupo Los Machinga tomó forma 
así. “Estábamos en pandemia ju-
gando play y no hacíamos casi nada. 
Un día mi papá me dijo que tocára-
mos una canción y yo le dije que me-
jor hiciéramos una, la hicimos y nos 
quedó buena, ahí quisimos formar 
la banda”, contó el joven baterista. 

Bajo el mismo contexto nace el 
trasfondo del nombre, pues la fami-
lia solía jugar mucho en el playsta-
tion, específicamente a Metal Slug, 
donde una de sus armas secunda-
rias es la Heavy Machine Gun y es 
llamada “Machinga” por los fanáti-
cos que juguetean con la fonética 
del nombre del arma en inglés. Una 
propuesta que se presentará el 11 de 
agosto, en La Esquina Rosada 

 
Primeros pasos y EP 

Cuatro años después de su forma-
ción, Los Machinga han recorrido 
un largo camino. El conjunto musi-
cal lanzó su primer EP con cinco 
canciones que reflejan las vivencias 
de esta familia en su realidad coti-
diana. “No más bullying”, “Carbon-
cito”, “No quiero que me mientan”, 
“El viejito se equivocó” y “Cambio de 
casa” una de sus canciones más an-
tiguas almacenada en el canal de 
YouTube. “Antes nosotros grabába-
mos las canciones por YouTube con 
el teléfono y quedaban registradas 
en el canal, tenemos alrededor de 25 
y de esas seleccionamos 5 para el 
primer EP”, indicó el bajista. 

 
Un estilo musical diversificado 

Situar a esta banda en un género 
específico no es tarea fácil, pues se-
gún explicaron se identifican dentro 
de un estilo de rock familiar o punk 
melódico. Sin embargo, su música 

En medio de la crisis por el Covid-19, se originó este proyecto, como una forma de matar el 
aburrimiento en casa. Banda se presentará el próximo 11 de agosto en La Esquina Rosada. 

 FOTOS: CEDIDAS LOS MACHINGA

abarca una amplia gama de influen-
cias, desde el rock y punk rock has-
ta melodías más familiares, con re-
ferentes como Kiss, Tronic, Chan-
cho en Piedra y la agrupación local 
Los Pegotes. “Nosotros hacemos de 
todo en realidad, no es como un es-
tilo específico, como que vamos ex-
plorando música (...). Igual me inte-

resa que se influencien con temas 
anglo pero también de las bandas 
locales”, comentó Berger.  

 
Planes futuros y aspiraciones 

Hasta ahora, tienen una agenda 
cargada de proyectos emocionantes 
y significativos, y uno de los eventos 
más cercanos es su presentación en 

el centro cultural Esquina Rosada, 
producto de una postulación en la 
que la banda resultó convocada en-
tre un universo de 100 proyectos. 
Además, en octubre tienen previsto 
tocar en el Liceo San Francisco de 
Asis en Arauco y mencionan que es-
tán abiertos a nuevas invitaciones y 
con el sueño vivo de poder tocar en 
el REC, entre otros planes. 

 “También, no lo puedo adelantar, 
pero estamos en algunos acerca-
mientos con una banda conocida 
de Conce para hacer una colabora-
ción”, mencionó Berger. Y para ce-
rrar el año, se espera que la banda 
vuelva con su segundo EP de 5 can-
ciones.

LA ESQUINA 
ROSADA  será donde 
el grupo se presentará 
el 11 de agosto en el 
contexto del Día del 
Niño.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL PROYECTO 
pretende el continuar 

presentándose en vivo 
con la idea de llegar a 

escenarios tan 
importantes como el 

Festival REC o el 
Lollapalooza. 
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ACEREROS DERROTARON POR PENALES A RACING DE MONTEVIDEO

Un nuevo hito internacional lo-
gró Huachipato, al anotarse en los 
octavos de final de la Copa Sudame-
ricana, luego de derrotar en defini-
ción a penales a Racing de Montevi-
deo, en duelo disputado en el estadio 
Centenario. 

Los acereros derrotaron por 1-0 a 
los uruguayos en tiempo reglamen-
tario, con tanto anotado por Cris 
Martínez, igualando la llave tras el 
triunfo de los orientales en Talca-
huano (3-2). Y, posteriormente, se 
impusieron por un perfecto 3-0 en 
lanzamientos desde los 12 pasos, 
para inscribirse en la siguiente ron-
da del torneo continental, donde lo 
espera un grande de Sudamérica: 
Racing de Avellaneda.  

Con los sorpresivos ingresos en la 
titularidad de Felipe Loyola y Mario 
Briceño, el conjunto siderúrgico   
tuvo el mérito de marcar rápida-
mente, gracias a una mano en el área 
de Monzón, que el árbitro paragua-
yo Juan Gabriel Benítez, a instan-
cias del VAR, sancionó como penal. 
Corrían los 9 minutos cuando Cris 
Martínez se paró frente al balón, y 
aunque su disparo salió muy anun-

Huachipato se fue de 
murga en Uruguay y 
sigue en Sudamericana
Tras ganar 1-0 en los 90 minutos, el equipo siderúrgico  
avanzó a octavos luego de imponerse 3-0 en la definición 
desde los 12 pasos. Ahora enfrentará a Racing de Avellaneda. 

 FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

ciado y a media altura, permitiendo 
la tapada del meta dueño de casa, 
tuvo la suerte de que el rebote le 
quedó servido a la cabeza, por lo 
que solo tuvo que empujarla para 
marcar la apertura de la cuenta. 

Tras aquello, se jugó un primer 
tiempo abierto, donde fueron los an-
fitriones quienes llegaron con mayor 

peligro, aprovechando unos minutos 
de inseguridad del debutante arque-
ro Cerda, otro que apareció desde el 
minuto 1. A los 21’ Nandín casi apro-
vecha una pésima salida del meta 
acerero, pero se lo perdió solo.  A los 
32’ un cabezazo se fue apenas sobre 
el pórtico visitante, mientras que dos 
minutos después, otra vez Nandín 

casi anota, pero Gazzolo estuvo veloz 
para cruzarse abajo. Y cuando el lap-
so ya se iba, el propio delantero le 
ganó a Imanol González y con un dis-
paro cruzado, probó los guantes de 
Cerda, que ahora sí estuvo notable. 

 
Penales perfectos   

En el complemento, fue Racing el 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

que nuevamente estuvo más cerca, 
pero Cerda y un par de palos, salva-
ron la tarea para Huachipato, que  
con el 1-0 llevó todo a la definición 
por penales. 

Y ahí no hubo dudas: Silveira la 
mandó al palo, Cerda le tapó a Nan-
dín, y Rodríguez pateó a las nubes 
para un cuadro uruguayo que que-
dó en cero. Por Huachipato anota-
ron Montes, Palmezano y Joaquín 
Gutiérrez, que cerró el perfecto 3-0 
y la clasificación a octavos, donde 
enfrentará a Racing de Avellaneda, 
en una llave que se jugaría el 14 de 
agosto, en Chile, y el 21 del mismo 
mes, en Argentina.

OPINIONES
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Solo días restan para que se produzca el es-
treno del Team Chile de tenis de mesa, en los 
Juegos Olímpicos de París 2024. 

En el equipo nacional destaca la presencia 
de la experimentada sampedrina, Paulina 

Vega, quien competirá en sus últimos juegos 
en la Ciudad de la Luz. Junto al resto del equi-
po integrado por Tania Zeng y Nicolás Burgos, 
tuvo su primer entrenamiento en suelo pari-
sino, con miras al debut del sábado.

Tenimesista sampedrina ya entrena en París
FOTO: TEAM CHILE

0
HUACHIPATORACING

1
Estadio: Centenario de Montevideo 
Árbitro: Juan Benítez (Par)

GOLES

9’ Cris Martínez 
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PREPARAN VISITA A OTRO RIVAL DIRECTO: PROVINCIAL OVALLE

No era titular desde el 19 de abril, 
en el empate con San Joaquín. Por 
eso Job Bogmis tenía muchas ganas 
de estar. Empezó el año con alta ex-
pectativa, pero solo ha sumado 490 
minutos y un gol. Contra Puerto 
Montt ingresó nuevamente desde el 
primer minuto y lo hizo bastante 
bien. “Quedé cansado porque hace 
rato no jugaba tanto y era un parti-
do donde había que correr y meter. 
Arriba y lejos del área”. El cameru-
nés quiere seguir aportando. 

Después del partido, donde a los 
70’ fue reemplazado por Pereira, co-
mentó que “he trabajado fuerte 
para ayudar al equipo a salir de esta 
posición y siento que hay mucha 
competencia por un puesto, eso nos 
hace bien a todos. Tenía muchas 
ganas de jugar y en un partido como 
este, contra el segundo de la tabla, 
uno de los equipos que mejor juega 
en la división. Con todo eso, nos 
trajimos un buen punto”.  

En algún momento, Ortiz se atre-
vió incluso con tres delanteros (Pe-
reira, Díaz y Gillard) y hasta pudo 
llevarse algo más. “Al final tuvimos 
un par de oportunidades para ha-
berlo ganado. Creo que este Vial es 
un equipo que pelea mucho, pero 
también que controla bien sus emo-
ciones para meterse de lleno en la 
cancha. El fútbol no es solo un tema 
físico, es muy mental, de tomar bue-
nas decisiones y estamos muy con-
centrados todo el juego”. 

Entraron sin Kimura, Jerez y So-
lano y destacaron piezas poco habi-
tuales como Robles, Zúñiga, Orella-
na o Muñoz haciendo de central. El 
delantero indicó que “no teníamos 
algunos jugadores por lesiones y 
tarjetas, pero ahí se nota que todos 
queremos jugar, ganar un puesto y 
mostrarse. Todos queremos sacar a 
Vial de los últimos lugares y el gru-
po está unido para eso”.  

Deberían ir décimos en la tabla, 
pero les quitaron 3 puntos que los 
dejaron en penúltimo puesto. Y lo 
peor es que si se ratifica una nueva 
resta de unidades, bajarán de mo-
mento al último lugar. Bogmis seña-
ló que “hacemos la pega y duele 
perder esos puntos que tanto pelea-
mos. Uno entiende que lo suyo es ju-
gar, lo que pasa dentro de la cancha, 
pero duele que te quiten uno, tres o 
seis puntos... Los que sean. Hay 
equipos que han bajado por eso y es-
peremos que no nos pase”. 

“Hacemos la pega y duele perder 
esos puntos que tanto peleamos”

Job Bogmis volvió a la titularidad en el valioso empate en Puerto Montt y destacó 
la lucha de un equipo que llegaba con muchas bajas. Si no fuera por descuentos de 
“secretaría”, Fernández Vial iría décimo, pero sigue en zona de descenso.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

siones, desconcentraciones y cosas 
que hay que saber manejar. La Se-
gunda División es complicada. 

 
¿Habrá refuerzos? 

La semana pasada llegó a entre-
nar Álex Díaz, volante de 28 años 
que pasó por D. Concepción, Lota 
Schwager, Iberia y Cabrero, entre 
otros equipos. Está a prueba y a 
principios de esta temporada ya es-
tuvo cerca de unirse al plantel. 

Pero no es el único porque tam-
bién apareció en estos últimos días 
el también volante ofensivo Eduar-
do Vilches, de 34 años, que jugó en 
Santa Cruz, Naval, D. Concepción, 
San Marcos, Puerto Montt y Ran-
gers. Tiene dos ascensos en el cuer-
po (con San Marcos y la UdeC) y po-
dría sumarse a Vial. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El próximo duelo asoma como 
importantísimo porque chocarán 
contra un rival directo. Sí, este sába-
do, desde las 20 horas, visitarán a 
Ovalle, que llega a esta fecha con 14 
unidades. Vial tiene 12, siempre que 
no le quiten los 3 pendientes. 

El atacante expresó que “todos los 
rivales serán difíciles, no solo Ova-
lle, y más si nos toca otra vez como 
visita. En el fútbol tú planteas una 
cosa, pero en la cancha hay expul-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
CITACIÓN AUDIENCIA DE PARIENTES 1° Juzgado Civil de Concepción, causa 
V-176-2024. Por resolución de fecha 11 de julio de 2024, en autos sobre interdicción 
por demencia y nombramiento de curador, se cita a audiencia de parientes de 
don ROBERTO ARTURO ABASOLO ABRIL, cédula de identidad N°4.070.160-
5, para el día 07 de agosto de 2024 a las 10:30 horas, la que se efectuará a través 
de la plataforma “Zoom” en el siguiente enlace https://zoom.us/j/4234288261. 
La Secretaria (S) 

COMIENZA LA COMPETENCIA EN FRANCIA

Comienza la máxima fiesta del de-
porte mundial, el gran encuentro que 
cada cuatro años convoca a los aman-
tes de la actividad física competitiva. 
Este miércoles, a dos días de que, en-
cendido de pebetero de por medio, se 
desarrolle luna inédita ceremonia de 
inauguración a orillas del Río Sena, los 
Juegos Olímpicos de París 2024 darán 
inicio a su competencia. 

Y será la pasión de multitudes, el 
fútbol, la disciplina encargada de dar 

Hoy parten 
los primeros 
deportes en 
los Juegos 
Olímpicos de 
París 2024

Dos días antes de la obertura, el fútbol abrirá la competencia 
del evento en la “Ciudad de la Luz”. Justo un siglo después que 
una selección sudamericana debutará en la disciplina.

neo  justo 100 años  después de que una 
selección sudamericana se estrenara 
en la cita de los cinco anillos y, cosas del 
destino, también en la capital gala, en 
París 1924 (ver recuadro con la historia). 

Los dos mejores cuadros de cada 
grupo avanzarán a cuartos. El duelo 
por el oro se jugará el 9 de agosto en el 
Parque de Los Príncipes, y el partido 
por el tercer puesto será un día antes, 
en Nantes. 

Pero no solo el fútbol verá hoy ac-
ción. También lo hará el rugby 7, con las 
rondas preliminares, donde se medirán 
Australia vs Samoa, Argentina vs Ken-
ya y los anfitriones de Francia ante Es-
tados Unidos, desde las 9:30 horas en 
adelante. Mientras que para el jueves, 
un día antes de la inauguración, está 
previsto que inicie el tiro con arco y el 
balonmano, y se continúe con el fútbol 
femenino y el rugby 7.  

 
El mundo como espectador 

Será la tercera vez que París  acoja los 
Juegos Olímpicos de verano, después 
de 1900 y 1924, exactamente un siglo 
después de la última vez que la “Ciudad 

Luz” organizó el evento. 
Durante 17 días, el mundo quedará 

cautivado por una exhibición de des-
treza atlética, excelencia y deportivi-
dad. En ella, se disputarán un total de 
329 eventos de medalla (versus 339 de 
Tokio 2020), y 35 sedes acogerán las 
pruebas, en el área de Isla de Francia, 
París y el resto del territorio. Se espera 
que, solo para la inauguración, 1.500 
millones de personas de todo el mun-
do sintonicen las transmisiones televi-
sivas de la ceremonia. No existe símil. 

Y si de números se trata, 10.500 se-
rán los deportistas que se harán pre-
sente en el certamen, en representa-
ción de 204 naciones, a las que se su-
man los equipos olímpicos de 
refugiados y el de atletas neutrales. 

 Las primeras preseas, en tanto, se 
otorgarán el sábado en judo, esgrima, 
skate, ciclismo de ruta, natación, saltos 
ornamentales, tiro y rugby seven. 

¿Y Chile? En esta ocasión, el repre-
sentativo nacional tendrá su mayor 
participación con 48 deportistas, la 
más numerosa de su historia sin con-
tar a los deportes colectivos, donde no 
logró la clasificar a ningún equipo. El 
primero en competir será el especialis-
ta en tiro con arco, Andrés Gallardo, 
quien verá acción este jueves en el ran-
king round masculino.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

el puntapié inicial al evento, con el 
duelo que sostendrán los recientes 
campeones de América, Argentina, 
frente a Marruecos (por el Grupo B), y 

España, monarca de la Eurocopa, ante 
Uzbekistán. 

Quiso la historia que la albiceleste de 
Javier Mascherano, dé comienzo al tor-
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contacto@diarioconcepcion.cl

En los Juegos Olímpicos de París 1924 hacía su de-
but en el fútbol la primera selección sudamericana. Ta-
maña responsabilidad le correspondió a Uruguay, toda 
una incógnita en una época donde Europa monopoli-
zaba el interés, con su característico estilo de fuerza y 
velocidad. 

En los entrenamientos, sabían que eran observados 
por “espías” de Yugoslavia, su primer rival, y apareció 
la genialidad del Río de la Plata: jugaban, más que en-
trenar; fingían. Los reportes de los informantes, no da-
ban lugar a dudas: “Yerran sus disparos, se tropiezan a 
cada paso. Dan pena estos muchachitos que vienen des-
de tan lejos, no tienen idea de lo que es el fútbol”. 

Pero algo sabían estos “muchachitos”, y el 26 de 
mayo, sacuden siete veces las mallas de la portería yu-
goslava. Un 7-0 marcó el debut de los campeones sud-
americanos. 

Fueron 22 equipos inscritos en el evento, 18 de ellos 
europeos, más Egipto, Turquía, Estados Unidos y Uru-
guay. El balompié era el centro de interés en estos Juegos, 
y no hay dudas que el monarca será europeo, tal como 
había acontecido en las tres versiones anteriores, con el 
doblete de Reino Unido y el oro de Bélgica. No saben los 
europeos, o por soberbia lo ignoran, que la menosprecia-
da “celeste” venía de conquistar la Copa América, el pri-

Hace 100 años la 
garra charrúa salía 
al mundo en París

mer torneo continental en la historia del fútbol, en 1917, 
1920, 1923 y en ese mismo 1924. Error mortal. 

Pronto los europeos son subyugados por el armonio-
so estilo sudamericano, ese de ritmo semilento, que de 
repente es de vértigo, que es de regates cortos. A pun-
ta de golpes conocerán de la clase del arquero Mazali; 
de la fiereza del defensa y capitán, José Nasazzi, el “Ma-
riscal”; del talento de  José “Negro” Andrade, la “Mara-
villa Negra”; del incansable delantero, Pedro Cea y, por 
sobre todo, del gran Héctor Scarone, el “Mago”. 

En el duelo siguiente, la dosis uruguaya fue un 3-0 a 
Estados Unidos, mientras que en cuartos de final silen-
cia a 45 mil personas en el estadio Colombés, tras apa-
bullar 5-1 al anfitrión, Francia. En semifinales aparece 
su rival más duro, Holanda, a quien derrota 2-1 , mien-
tras que el 9 de junio, en la final, supera a Suiza por 3-
0 para colgarse el oro. Logro que repetirían cuatro 
años después, en Amsterdam 1928, esa vez ganando el 
clásico sudamericano a Argentina. Había nacido el 
mito uruguayo, un envión que en 1930 le daría también 
la primera copa del mundo. Aunque esa es otra histo-
ria, claro está.
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Santoral: Cristina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/14 3/14
LOS ÁNGELES

2/18
SANTIAGO

1/14
CHILLÁN0/16

RANCAGUA

2/16
TALCA

6/13
ANGOL

7/12
TEMUCO

4/11
P. MONTT

6/14
JUEVES

3/12
VIERNES

2/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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